

## REIGNIER-ÉSERY

# Les Tours du château de Polinge ont résisté au temps

**L**a forteresse du château de Polinge, sur la commune de Reignier-Esery surplombait la vallée de l'Arve du haut d'un plateau à près de 500 m d'altitude. Cette massive et robuste bâtisse a été construite au XIV<sup>e</sup> siècle par les Seigneurs du Faucigny dans le but de surveiller le cours de l'Arve et de défendre leurs terres.

À la fin du XIV<sup>e</sup> siècle, suite au mariage de Babelle de Polinge avec Raymond de Chisse, le château passa à la famille De Chisse, l'une des plus célèbres de Savoie. Elle conserva Polinge jusqu'en 1846. Pendant cette longue période, on y trouvait d'illustres représentants parmi lesquels des princes de l'église et de grands serviteurs, non seulement de la monarchie de Savoie, mais aussi des maisons de France et d'Espagne.

Le château eut sa part d'épreuves : en 1591 alors qu'il appartenait à Philippe de Polinge, il fut occupé par une armée de trois officiers Français et ceci en représailles des attaques dirigées par le Prince contre Genève quelques années auparavant. Une armée espagnole vint au secours du Duc de Savoie, mais avant d'évacuer le château, les occupants le pillèrent et l'incendièrent.

Il fut partiellement restauré quelques années après, suffisamment sans doute pour être rendu habitable car Mgr de Granier, évêque de Genève, y mourait en 1602.

Le château est devenu la possession de Jean de Chissé en 1846. Il le céda à la famille de Magny qui le vendit au Prin-



Les tours de Polinges sont restées debout malgré les épreuves du temps. Photo DLM.-T.R.

ce de Lucinges. Par la suite elle passa à la famille Chevallier. En dépit des siècles, cette forteresse avait gardé fière allure.

Après tous ces périples, le château devint enfin la propriété de la famille Achard de Reignier le 2 février 1977. Alors que François Achard notaire aujourd'hui disparu avait pris la décision de restaurer cette vieille bâtisse moyenâgeuse, le château s'écroula, victime du temps, miné par les infiltrations d'eau de pluies, entraînant derrière lui des siècles d'histoire.

Si les ruines ont disparu lais-

sant place à une prairie verdoyante, les tours ont résisté. En 1993, les deux tours et le patio les reliant ont été restaurés par une entreprise d'Arthaz. Elles ont été coiffées d'un joli chapeau pointu, de deux cônes imposants avec des charpentes chevillées en bois de chêne, des bases de 4,80 m de diamètres et des chéneaux de cuivre qui brillent au soleil à 13 mètres du sol, comme pour dire que le château de Polinge n'est pas mort. Ce patrimoine est sauvegardé grâce aux amoureux des vieilles pierres. □

### REPÈRES

#### L'ÉPISODE DE "L'ESCALADE"

■ En 1602, c'est à Polinge que Charles Emmanuel 1<sup>er</sup>, duc de Savoie, désireux de régler son compte avec les bourgeois de Genève, fait entreposer les échelles sur lesquelles il compte faire franchir de nuit à son armée, les remparts de la fière cité. Cette tentative connue dans l'histoire sous le nom "d'escalade" est effectuée dans la nuit du 11 décembre 1602. Elle subit l'échec que l'on sait et son anniversaire est toujours célébré à Genève comme fête locale. Les échelles avaient été transportées à Genève par un fermier nommé Chevallin, qui reçut le surnom d'Escalloux, lequel est resté à ses descendants. C'est en 1746 que furent effacées les traces des atteintes subies en 1591 par le château qui fut entièrement reconstruit.



La forteresse du château de Polinge, construite au XIV<sup>e</sup> surplombait la vallée de l'Arve du haut d'un plateau à près de 500 m d'altitude. Photo DR